

LISTE DES DECES LIES A LA FRONTIERE ENTRE VINTIMILLE ET MENTON DEPUIS 2015 – MAJ février 2025

Cette liste présente l'état actuel de nos connaissances concernant les décès liés aux conséquences physiques et psychiques de la fermeture de la frontière, des politiques migratoires européennes et du racisme sur ce territoire.

Elle a été réalisée par le recoupement d'informations provenant de diverses sources : des habitant.es, des militant.es, des personnes en migration, des travailleurs et travailleuses sociales, des chercheur.ses, des journaux locaux, des municipalités, des bases de données officielles... Elle demeure un travail en cours d'élaboration : des informations essentielles sont encore manquantes et certaines auraient besoin d'être approfondies.

N'ayant pas accès aux sources policières et judiciaires, nous ne savons pas toujours par quels moyens certains noms ont été établis. Nous supposons qu'ils viennent de données que les personnes ont dû déclarer aux autorités dans le cadre du dispositif de contrôle des frontières, celui-là même qui a mené à leur décès. Ainsi, tant qu'il n'y a pas eu de confirmation par des proches, nous ne considérons pas que les personnes sont identifiées avec certitude. Cependant, nous publions ces informations qui peuvent être un point de départ pour retrouver les familles.

D'autre part, n'y sont pas mentionnées les nombreuses personnes gravement blessées mais nous n'oublions pas que les frontières traumatisent les corps et les esprits, en plus de tuer. Il faut également considérer que nous ne sommes très certainement pas au courant de toutes les morts liées à la violence de cette frontière.

Cette violence ne tient pas seulement aux dispositifs de contrôles placés sur le tracé de la frontière mais aussi à la manière dont sont traitées les personnes en migration sur tout le territoire. C'est pourquoi nous avons décidé d'inclure dans notre travail de mémoire non seulement les personnes décédées en tentant de traverser mais aussi celles ayant perdu la vie à cause d'accidents, de rixes ou de problèmes de santé liés aux conditions de vie indignes auxquelles elles ont été contraintes.

Cette liste a pour vocation de soutenir le travail de mémoire et de justice que nous devons à toutes les personnes qui se voient nier leur liberté de circulation et qui se battent quotidiennement pour préserver leur dignité. La forme de liste prise ici permet de partager plus facilement ces informations pour les visibiliser mais nous souhaitons qu'elle ne soit pas perçue comme une tentative d'uniformiser les parcours de chaque individu sous une simple étiquette de « victimes des frontières ». Aucune liste ne pourrait être à la hauteur de la complexité, de la diversité et de l'importance de chacune de ces existences et de leur fin.

12 juillet 2016

Biniam Haile, 37 ans, originaire d'Erythrée, hébergé par l'église Sant'Antonio, meurt d'une crise cardiaque à l'hôpital de Bordighera.

6 septembre 2016

Ismaël Neim, 18 ans, originaire du Tchad, meurt en tombant du viaduc autoroutier de Sainte-Agnès.

7 octobre 2016

Milet Tasfamariam, 16 ans, originaire d'Erythrée, meurt après avoir été percutée par un camion dans un tunnel autoroutier près de la frontière française.

21 octobre 2016

Ali Ahmad, 18 ans, originaire du Soudan, meurt percuté par une voiture sur l'autoroute près de Sainte-Agnès.

22 novembre 2016

Kingsley Alimonu, 23 ans, originaire du Nigeria, se noie lors de la crue de la Roya à Vintimille, où il campait.

23 décembre 2016

Bilel Bouharkat, 25 ans, originaire d'Algérie, meurt percuté par un train à Latte.

4 janvier 2017

Mohamad Hani, 28 ans, originaire de Libye, meurt percuté par un scooter sur la route menant au camp de la Croix-Rouge à Vintimille. Le conducteur du scooter, Luciano Guglielmi, meurt également.

5 février 2017

Abdoul Tal, 20 ans, originaire de Guinée, meurt percuté par un train dans un tunnel vers Grimaldi.

17 février 2017

Daouda Bah, 16 ans, originaire du Sénégal, est électrocuté sur le toit d'un train au départ de Vintimille. Son corps est retrouvé en gare de Cannes La Bocca.

21 mars 2017

Abdurazak Jakhya Issac, 22 ans, originaire du Soudan, est retrouvé mort au pied du sentier du Pas de la Mort. Sa disparition avait été signalée par un compagnon de voyage quelques jours plus tôt.

19 mai 2017

Sekou Tembeli, 34 ans, originaire du Mali, meurt électrocuté dans le compartiment électrique d'un train au départ de Vintimille. Son corps est retrouvé en gare de Cannes La Bocca.

23 mai 2017

Mohamed Saydou, 23 ans, originaire du Sénégal, meurt électrocuté dans le compartiment électrique d'un train au départ de Vintimille. Son corps est retrouvé en gare de Cannes La Bocca.

13 juin 2017

Mohamed Bachir Alfateh, 17 ans, originaire du Soudan, se noie dans l'embouchure de la Roya à Vintimille en essayant de laver ses chaussures.

12 juillet 2017

Saikou Conteh, 23 ans, originaire de Gambie, meurt percuté par un camion en revenant à Vintimille après avoir été refoulé par les autorités françaises.

16 août 2017

Abdelziz Haider, 36 ans, originaire d'Irak, meurt percuté par un train dans la région de Peglia.

26 août 2017

Sidi Traoré, 28 ans, originaire du Mali, est électrocuté dans le compartiment électrique d'un train au départ de Vintimille. Son corps est retrouvé en gare de Cannes La Bocca.

27 décembre 2017

Mahmoud Sesay Abu, 20 ans, originaire de Sierra Leone, est retrouvé mort près de l'autoroute à Roquebrune-Cap-Martin, après avoir chuté d'un sentier.

14 janvier 2018

Modou Mustapha Bittaye, 26 ans, originaire de Gambie, meurt électrocuté sur le toit d'un train. Son corps est retrouvé en gare de Menton.

21 juin 2018

Mody Abdalaziz, 42 ans, originaire du Soudan, est retrouvé noyé en mer à Vintimille.

9 septembre 2018

Mohammad Amiribolvardi, 23 ans, originaire d'Iran, est retrouvé noyé dans le port de Vintimille.

29 mai 2019

Osakpolor Omoregie, 25 ans, originaire du Nigeria, se noie à l'embouchure de la Roya en tentant d'échapper à une agression.

8 octobre 2020

Un homme d'une trentaine d'années meurt électrocuté sur le toit d'un train quittant Vintimille. Son corps est retrouvé près de Latte.

11 février 2021

Rachid Amara, 24 ans, originaire du Maroc, meurt à l'hôpital à Gênes. Il avait disparu dix jours plus tôt en traversant la frontière en train.

23 mai 2021

Moussa Balde, 23 ans, originaire de Guinée, meurt en isolement au centre de rétention de Turin après avoir été agressé à Vintimille.

27 mai 2021

Shahzad Khan, 37 ans, originaire du Pakistan, est retrouvé mort dans la rue à Roverino, où il vivait.

3 juin 2021

Ghiyath Aljondi, 21 ans, originaire de Syrie, se noie en mer au large de la plage de Vintimille.

29 août 2021

Mohammad Talukdar, 33 ans, originaire du Bangladesh, meurt électrocuté sur le toit d'un train quittant Vintimille. Son corps est retrouvé dans la région de Balzi Rossi.

30 octobre 2021

Un homme est électrocuté sur le toit d'un train en tentant d'échapper à un contrôle de police française à la gare de Menton-Garavan.

6 novembre 2021

Mohamed Lahlal, 26 ans, originaire du Maroc, est retrouvé mort dans la gorge de Ponte San Luigi. Il est probablement tombé du sentier du Pas de la Mort.

26 novembre 2021

Changach Panom Juong Yar, 23 ans, originaire du Soudan, est poignardé à mort à Roverino.

1er février 2022

Dam Sham, 33 ans, originaire du Sénégal, meurt électrocuté sur le toit d'un train quittant Vintimille. Son corps est retrouvé vers Latte.

2 mars 2022

Dji Ba Kaba, 20 ans, originaire de Guinée, meurt électrocuté sur le toit d'un train au départ de Vintimille. Son corps est retrouvé vers les Calandre.

2 avril 2022

Ahmed Suza Shohant, 37 ans, originaire du Bangladesh, et une autre personne non identifiée, meurent percutés par une camionnette sur l'autoroute à Bordighera. Un autre homme est grièvement blessé.

16 juin 2022

Omar Elkouli, 34 ans, originaire d'Égypte, meurt à l'hôpital de Nice. Il a été blessé par balle à la tête par la police française lors de la poursuite de la camionnette dans laquelle il voyageait de Vintimille à Nice.

17 juin 2022

Shevan Omar Ibrahim, 49 ans, originaire d'Irak, meurt dans la rue à Vintimille, où il vivait.

17 juillet 2022

Mahendra Prasad Kandel, 36 ans, originaire du Népal, meurt percuté par une voiture sur l'autoroute à Roquebrune-Cap-Martin. Une femme est grièvement blessée.

7 novembre 2022

Ahmed Zia Safi, 16 ans, originaire d'Afghanistan, meurt après avoir été percuté par trois véhicules sur l'autoroute de Vintimille.

9 janvier 2023

Samba Magasi, 30 ans, originaire de Gambie, meurt électrocuté sur le toit d'un train quittant Vintimille. Son corps est retrouvé en gare de Menton-Garavan.

16 mai 2023

Mongi Ben Salem Hkimi, 62 ans, originaire de Tunisie, est mort dans les rues de Vintimille, où il vivait.

4 juin 2023

Saïd Momin Mohamoud, 27 ans, originaire de Somalie, est retrouvé noyé sur une plage à Bordighera.

20 juin 2023

Ahmed Abdulahi, 36 ans, originaire de Somalie, se noie dans l'embouchure de la Roya à Vintimille.

21 octobre 2023

Mohamed Cabdi Aadam, 18 ans, originaire de Somalie et vivant dans une communauté de mineurs à Vallecrosia, est retrouvé noyé à Bordighera.

23 octobre 2023

Haitem Elj, 34 ans, originaire de Tunisie, meurt en sautant d'un camion où il se cachait sur l'autoroute au péage de Fréjus. Deux autres personnes sont grièvement blessées.

28 décembre 2023

Ibrahim Rashwan, 24 ans, originaire d'Égypte, est retrouvé mort sur les voies ferrées à Santo Stefano al Mare.

1er juin 2024

Nfansou Drame, 34 ans, originaire du Sénégal, est retrouvé mort dans sa tente dans le camp informel de Roverino.

29 novembre 2024

Ibrahim Zenubi, originaire de Tunisie, meurt dans un centre d'hébergement où il venait d'obtenir une place.

12 janvier 2025

Yonas Habtom, 26 ans, originaire d'Érythrée, est retrouvé mort entre les rochers à Ponte San Ludovico où il est décédé après être tombé dans la mer en tentant de traverser la frontière quelques jours auparavant.